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始于砍药价，转向促健康，三明医改十年的三次“突围”
为什么到今天国家还要继续

推广三明医改经验？带着这个问
题，南方都市报记者来到了位于闽
西北的三明市。

“我们要把整个改革的理念固
化在信息系统里，不至于哪个领导
换了就把整个制度破坏了。”三明
市医保局局长徐志銮打开了“三明
联盟”药品耗材联合限价采购系统
网页，开始讲述三明医改这十年所
走的路。

改革的开端是 2012年。一份
《关于努力降低医疗成本提高“三
险”资金运行使用效益的专题会议
纪要》无声地对外宣告了三明医改
的启动。如今，距离三明市医保局
数步之遥的三明市第一医院，院方
把这份《会议纪要》打在电子显示
屏上，似乎是在提醒人们，却顾所
来径，勿忘来时路。

十年过去了，三明医改多次得
到了中央认可，国务院已决定在全
国范围推广三明经验。在国务院
发布的2021年医改重点任务中，推
广三明经验排在各项任务之首。

7月 8日，国务院副总理孙春
兰在三明调研期间亦强调，“要把
推广三明经验作为深化医改的重
要抓手”。

第一次突围：破冰“以药养医”
改革是被逼出来的。三明地

处闽西北的山区，沙溪河穿城而
过，1949 年之前行政区划几番调
整，这里仍然是一个偏居一隅的山
区小县。1958年，福建省决定建设
一处重工业基地，由于台海局势未
稳，基地不能在沿海选址，最终落
户三明。

60多年前的决策，带来了三明
今天的发展，但也埋下了隐患。到
2010年，老工业基地不堪重负的社
保压力暴露，这一年当地职工医保
统筹基金收不抵支，缺口达1.4亿，
2011年，亏损扩大到 2亿以上。“这
笔钱占财政收入的14.42%，已超过
一个地级市能承受的极限。”时任
三明市副市长詹积富回忆。

当时，三明既不是全国17个城
市公立医院改革的试点地区，也不
是311个县级公立医院改革的试点
市（县），医保基金严重亏损这一状
况，财政承担不了，这促使市委、市
政府下定决心，不得不启动医改。

2011年下半年，詹积富出任三
明市副市长，“接到的第一项任务
就是减少亏损5000万元”。医改团
队决定以“药改”为抓手，打响第一
枪。

“三明医改的第一阶段是一个
反腐败的阶段。”三明市医保局局
长徐志銮说，确定了从医药改革着
手的思路之后，三明对全市医院的
用药目录做了“瘦身”。

徐志銮打开“三明联盟”药品
耗材联合限价采购系统。系统显
示，药品挂网目录的条目数一共有
2145条。在改革之前，药品采购的
条目数是 14000多条。“条目数越
多，说明存在这种情况，同一种药
物有多个厂家生产供应，存在重
复。目录越宽，医生选择的余地也
就越大，就会存在给回扣的现象。”
徐志銮解释。

有一组数据可以说明当时三
明无法承受的“药价之重”——改
革之前的六年里，也即 2006-2011
年间，三明全市22家医院医药费用
年均增长达到 19.4%，其中最高的
一家医院达到36.8%。

2012年 2月，三明率先推出药
品重点监控目录，第一批共 129种
药品纳入监控范围。这些药物都
是辅助性、营养性且历史上疑似产
生过高额回扣的药品品规。

纳入监控后，医院使用这些药
品必须实名登记，主管部门会组织
专家分析，如果用量过大或用药不
合理，就要对医院批评教育并扣除
医生奖金。

措施实施一个月后，原本一直
刹不住的“医药费用猛涨”立马回
落。当年 5月，当詹积富看到最新
的统计报表时吓了一跳，当月药品

支出下降 1673.03万元，相当于三
明全市用药金额的四分之一。若
按全年计算，光这一招节省下来的
药费便几乎可以扭转医保基金亏
损的局面。

到2012年底，三明职工医保统
筹基金首次结余 2200多万元。这
让三明医改团队觉得，改革找对了
方向。

初战告捷，团队看到了改革的
希望，决定动更大的刀子，采取了
更多措施。2013年，改革启动一年
后，三明全面取消药品耗材的加
成，并尝试建立跨地区的药品采购
联盟，实施联合限价采购和药品流
通的两票制。两票制即药品从生
产企业到医院过程中只允许开两
次增值税发票，一次为生产企业到
配送企业，一次为配送企业到医
院。

徐志銮举了恩替卡韦分散片
和阿卡波糖的例子。改革之前，恩
替卡韦这一慢性乙肝抗病D药物
在全国的零售价普遍在超过400元
一盒，三明通过联合限价采购，把
价格砍到了 256元一盒，一下子降
低了超过 36%。阿卡波糖是治疗
糖尿病的基本药物，改革之前是
128 元一盒，三明努力谈到了 91
元。

让詹积富印象深刻的还有联
合限价采购带来骨科耗材降价。
2017年，时任将乐县医院副院长黄
林新在做完一台骨科手术后，给詹
积富打了一个电话。他在一场骨
科手术中，过去用于骨科手术固定
的髓内钉，平均耗材费用为 17000
元，现在下降到9500元至9700元；
而手术的费用，则从1400多元上涨
到 2000元左右，提高了 45%；患者
自付部分，从 12000元下降到 6000
元。

实际上，当时的联合限价采购
在现在看来，降价幅度并不算大。
三明市医保局一位工作人员告诉
南都记者，三明的人口只有不到
300万，体量太小，实际上并没有充
分的谈判筹码，需要更高层面更强
的推动。

联合限价采购可以看作是此
后国家医保局开展国家药品带量
集中采购的“先声”。2018年的机
构改革，国务院组建的国家医疗保
障局。7月 8日，国家医疗保障局
医药价格和招标采购司负责人王
国栋表示，到目前为止，国家层面
开展的药品集中带量采购共进行
了 5批，这 5批药品集中采购预计
每年较原先省了926亿元。

其中，进口原研厂家拜耳医药
保健有限公司生产的降糖药物阿
卡波糖片，经过国家集采后，每盒
价格由三明当初辛苦谈下来的 91

元降至 9.21元，按患者一日服用 3
片计算，年用药费用由3321.5元降
至336.17元。

而前面提到的恩替卡韦降价
幅度更是惊人：在国家开展的第一
批药品带量集采中，同一家药企生
产的同一种恩替卡韦分散片价格
降到 17.36元。到了第二批，该药
物又降至3.83元，有网友评价，“价
格低到比白菜还便宜”。

“从过去 400多元，降低到了
3.83元，现在不到原来的 1%。”徐
志銮不得不感叹，“医改不仅是财
政投入的问题，投入再多有用吗？
不改革，钱都投到太平洋去了。”

徐志銮还算了一笔账，如果医
疗总费用按年增长 16%计算，2012
年以来，三明相对节约了 124.03
亿。改革之前的 2011年，三明 22
家公立医院的药品费用是 10.15
亿，十年过去了，2020年 22家公立
医院药品费用是 10.23亿，十年仅
增加了800万。

第二次突围：医疗服务价改
“闯关”

药品领域的改革，减轻了医保
基金的压力，这为医疗服务价格调
整腾出空间，三明医改的这一路
径，被人们形容为“腾笼换鸟”。

在中欧卫生管理与政策中心
主任蔡江南看来，医疗服务价格不
合理是中国医疗体制诸多弊病之
源。其最大的恶果之一，就是造成
中国医生的职业吸引力减弱。医
疗圈常有人感叹，“拿手术刀的不
如拿剃头刀的。”

在三明医改之前，三明市第一
医院的住院医师、主治医师、副主
任医师和主任医师挂号费分别是
1.5元、2元、4.5元和7元，这一收费
标准沿用多年。

而从医院总体的收入结构也
能看出医生护士的劳务价格被低
估。医改前，三明市22家公立医院
每年收入中 60%以上为药品（含耗
材）收入，检查化验占比 20%或更
多，体现医务人员劳务收入的比重
不到20%。

“这种以药养医，收入倒挂的
畸形状态，使整个医疗行业走入一
条‘药代’靠医院牟利、群众花高价
看病的歧途。”詹积富在他的回忆
文章中写道。

上海社科院原常务副院长左
学金甚至认为，药价虚高的根本原
因就是医生的劳务价格被低估了，
而价格改革滞后带来最大问题，是
对医疗人力资源带来了严重损害。

而这项改革在行内看来，“复
杂、敏感、积重难返，矛盾时间太
长，牵涉的利益面太广。”北京市医
改办原主任韩晓芳曾评价。

三明的做法是，把药品耗材降

价腾出空间的 80%用于调整医疗
服务价格，但提高的服务价格纳入
医保支付范围，总体上不增加患者
负担。

改革前一位主任医师的诊疗
费是7元，现在是45元。如果患者
选择中医药服务，诊疗服务还需包
含30元的药师服务费和10元的辨
证施治费，也就是说，一位中医主
任医师的诊疗费是85元。

“老百姓的负担不会加重。30
元的药师服务费和 10元的辨证施
治费医保全额报销，45的诊疗费医
保报销 18元。”三明市沙县区总医
院院长谢显金说。

18元是什么概念呢？谢显金
说，一个临床五年制医科毕业的医
学生，经过 3年的住院医师规范化
培训，获得执业处方权后的诊疗费
定价就是 18元。主治医师诊疗费
是 25元，副主任医师诊疗费是 35
元。“统统报销18元，通过价格杠杆
引导群众根据自己的需求就医，在
院内实现分级诊疗。”

据三明市医改领导小组发布
的信息，三明在 2012-2021年间已
经先后9次调整医疗服务收费标准
8400多项，因价格调整等因素转移
增加的医疗服务收入达 57.39 亿
元。

2011年，三明市公立医院的收
入结构中，医疗服务收入只占到
18.73% ，大 头 是 药 品 收 入 占
46.77%。2020年，药品收入占比降
低到23.25%，医疗服务收入占比提
升到了41.46%。

“在沙县总医院，医务性收入
占到了43.5%。”谢显金说，“收入结
构的含金量提高了，相同营业额的
情况下，医院就可以拿出更多的资
金去激励医务人员。”

通过如此腾挪，医院的收入结
构日趋合理。“改革也帮我们留住
了人才”，作为医院院长，谢显金最
高兴的是，在 2018年，沙县总医院
作为一家二级县医院实现了研究
生招聘零的突破，“截至今天，我们
医院已经有7名研究生。如果没有
收入结构改善，我们也没有这么多
资金给研究生相关的待遇。”谢显
金说。

从三明全市看，2011年全市公
立医院的工资总量是 3.82 亿元，
2020年是15.57亿元。分摊到每个
医院职工的人头上，医务人员的平
均年薪从 2011年的 4.22万元涨到
了2020年的13.37万元。

谢显金告诉记者，“沙县公务
员的平均年薪是 8.1万元，而沙县
医务人员的平均年薪是 13.66 万
元。”

三明经验已经多次得到中央
肯定，此时为什么还要力推三明模

式？个中深意在哪里？国家卫生
健康委体改司司长许树强在发布
会上回答南都记者提问时解释，一
些地方对“三医”联动改革存在畏
难情绪，改革主动性不强，探索创
新不够。“有一些地方还停留在就
取消药品耗材加成补加成的这么
一个阶段。医疗服务价格，人事薪
酬制度，医保支付方式等这些方面
难度比较大的改革进展缓慢。”

也就是说，目前全国层面的医
改仍然存在“三医不够联动”的问
题。经过国家医保局开展的国家
药品集采，药价的水分逐渐挤出，
但是医疗服务价格改革却没有跟
上。

许树强特别提到，目前全国层
面的医疗服务价格形成的机制有
待完善，“价格水平总体是偏低的，
重物资消耗，轻技术劳务，定调价
缺乏医院和医务人员的有效参与，
动态调整机制还没有建立起来。”

对于这一现象，国家医保局医
药服务管理司司长黄华波向南都
记者坦承，医保有三大目录——药
品目录、耗材目录以及医疗服务目
录。“在三大目录中，价格改革最难
的就是医疗服务这一块。”

三明市医保局党组成员、副调
研员胡凤鹏告诉南都记者，医疗服
务价格规格是一项技术活，改革要
考虑患者的承受能力，要做足功
课，也不能太超前，三明的诊疗费
也不是一步提升，是多次小步快跑
才到现在的水平。

“这项改革要抓住窗口期”。
怎么理解？胡凤鹏说，改革红利一
出来的时候，就要想到去跟进调服
务价格。过了这个窗口期，改革的
红利就会被冲淡掉，再调服务价格
难度就加大了。

“比如国家集中药品采购的降
价落地如果带来了 2000万的费用
节省，那这就是窗口期，这时就需
要医疗服务价格调整跟进。”

在这一背景下，中央全面深化
改革委员会 5月 21日举行的第十
九次会议通过了《深化医疗服务价
格改革试点方案》。黄华波称，国
家医保局目前正起草相关的实施
方案、确定试点城市。

据了解，上述《试点方案》提出
要建立“灵敏有序”的医疗服务价
格动态调整机制。“我们要学习三
明小步快走不停步，建立价格动态
调整机制这样一个经验。”国家卫
生健康委体改司一级巡视员朱洪
彪说。

第三次突围：公立医疗体系
“增肌”

2016年，三明医改在经过了堵
浪费、建制度的前两个阶段之后，
进入了关注“医防融合”的第三个
阶段。福建省卫生健康委主任黄
如欣解释，3.0版本的三明医改是
推动医疗卫生服务重心由后端治
疗转向前端预防，强化全生命周期
卫生健康服务。

落实这项改革的一项核心工
程是全面重塑当地公立医疗的服
务体系——在每个县组建紧密型
县域医疗共同体，当地称之为“总
医院”。以沙县为例，当地2家县级
医院、12个基层乡镇卫生院、128个
村卫生所全部整合为一家医院，即
沙县总医院。

三明市将乐县万安镇卫生院
院长饶观音打比方，整合医疗机构
之后，卫生院和县医院之间从兄弟
关系变成父子关系，彼此之间不再

“争蛋糕”。人财物也实施一体化
的管理。

在沙县区，总医院院长谢显金
要负责管理的员工一下子从一两
百人，变成了1289人。

此外，三明将医保资金、财政
投入（包括基本公共搞卫生服务补
助资金）按人头打包给医共体，总
额包干、超支不补、结余留用。

医疗服务体系的重塑，配套医
保支付方式的改革，两项改革叠
加，不只是激发了总医院去主动控
费， （下转第43版）


